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BREVES	  NOTAS	  DOUTROS	  TEMPOS

Quase	   a	   completar	   50	   anos	   desde	   que	   fui	   admiBdo	   na	   Marinha,	   sinto-‐me	   tentado	   a	   fazer	   o	   exercício	   simples	   de	   ir	  

desembrulhando	  a	  memória	  e	  deixar	  registados	  episódios	  ou	  situações	  que	  ocorreram	  ao	  longo	  duma	  vida	  cheia	  e	  muito	  rica;	  

num	   ou	   outro	   caso	   atrever-‐me-‐ei	   a	   acrescentar	   uma	   pitada	   de	   ficção.	   Neste	   breve	   apontamento	   irei	   referir-‐me,	  

essencialmente,	  ao	  nosso	  percurso	  inicial	  comum,	  para	  um	  salutar	  regresso	  a	  um	  tempo	  de	  que	  não	  nos	  libertamos,	  e	  que	  foi	  

a	  base	  que	  fez	  de	  nós	  aquilo	  a	  que	  soubemos	  chegar.

A	  convivência	  na	  juventude	  com	  a	  família	  do	  Zé	  Baião	  do	  Nascimento	  (o	  pai, 	  Comandante	  José	  JusBniano	  do	  Nascimento,	  

foi	   na	   década	   de	   50	   capitão	   do	   porto	   de	   Faro-‐Olhão	   e	   comandante	   de	   uma	   lancha	   de	   fiscalização	   classe	   “Azevia”	   e	   do	  

balizador	  “Almirante	  Schultz”)	  talvez	  tenha	  sido	  o	  elemento	  decisivo	  na	  escolha	  de	  uma	  vida,	  uma	  vez	  que	  terminado	  o	  7º	  ano	  

do	  Liceu	  de	  Faro	  em	  1961,	  concorri,	  com	  todo	  o	  apoio	  familiar,	  unicamente	  à	  Escola	  Naval.

Recordo	  a	   influência	   que	   exerci	  para	  convencer	   o	  Quim	  Mendonça,	  vizinho	   de	   rua	   e	  amigo	  desde	  a	  mais	  tenra	   infância,	  a	  

concorrer	  também.	  Na	  preparação	  para	  o	  concurso	  de	  admissão,	  recordo	  o	  treino	  específico	  para	  as	  provas	  gsicas	  que	  nos	  foi	  

ministrado	  e	  que	  incluía	  além	  do	  Quim,	  o	  Sadler,	  o	  Claro	  Maia,	  o	  Gago	  Horta	  e	  o	   saudoso	  Pessoa	  Guerreiro,	  e	  que	  tão	  úBl	  se	  

revelou,	  na	  então	  Escola	  Técnica	  de	  Faro	  (por	  essa	  altura	  não	  se	  senBa	  ainda	  o	  eco	  da	  passagem	  por	   essa	  Escola	  de	  um	  aluno	  

de	   Boliqueime,	  a	  quem,	  anos	  mais	  tarde,	  correligionários	   seus,	  em	  cavaqueira	  de	  café	   algarvio,	  não	   vislumbravam	  grande	  

futuro	   políBco	   por	   falta	  do	   7º	  ano	   de	  Filosofia	  do	   Liceu... 	  além	  disso,	  sendo	   natural	   do	   concelho	  de	  Loulé,	  a	   freguesia	   de	  

origem	  também	  não	  recomendava,	  pois	  só	  em	  São	  Clemente...	  era	  suposto	  nascer	  gente	  inteligente...)

No	   decurso	   do	   período	   de	   admissão	   fizeram-‐se	   os	   primeiros	   contactos,	   dando	   para	   perceber	   que	   havia	   uns	   mais	  

familiarizados	  com	  o	  ambiente	  do	  que	  outros,	  caso	  do	  João	  Cancela	  com	  quem	  fizera	  amizade	  em	  período	  anterior	  de	  férias	  

em	   Faro. 	  Na	   vedeta	   que	   nos	   transportava,	   um	   cadete	   de	   branco	   irrepreensível	   olhava	   os	   candidatos	   com	   um	   superior	  

desdém.	  Era	  o	  Costa	  Freire,	  anos	  mais	  tarde	  protagonista	  bem	  sucedido	  da	  estratégia	  de	  defesa	  avançada	  no	  “exemplar”	  caso	  

de	  relações	  ibéricas,	  que	  consBtuiu	  o	  acidente	  de	  poluição	  maríBma	  com	  o	  petroleiro	  PresBge.

A	  socialização	  dos	  candidatos	  iniciara-‐se	  e	  os	  grupos	  naturalmente	  foram	  surgindo,	  sem	  qualquer	  ideia	  preconcebida	  que	  não	  

tenha	   sido	   o	   acaso,	   cada	   um	   acrescentando	   um	   conhecido	   ou	   amigo	   e	   a	   consequência	   deste	   ou	   daquele	   anterior	  

relacionamento.	  Que	   saudade	  dos	   lanches	   ao	   balcão	   do	   “Gambrinus”	   -‐	  deve	   ter	   sido	   numa	   dessas	  tertúlias	  que	  o	  Manuel	  

Pinto	  Machado	  bapBzou	  de	  Gustavo	  de	  Vaubricourt	  o	  nosso	  seráfico	  Belencourt.	  Em	  outra	  ocasião	  lembro	  como	  o	  Manuel,	  à	  

falta	  de	  programa	  para	  um	  fim	  de	  sábado,	  nos	  brindou	  com	  um	  tour	  por	   Lisboa,	  num	  Mini,	  contornando	  todas	  as	   rotundas	  

pela	  esquerda	  (tendência	  que	  eu	  saiba,	  nunca	  mais	  uBlizou…),	  o	  que	  se	  concreBzou	  sem	  problemas	  e	  em	  segurança.	  Não	  me	  

recordo	   se	   o	   Zé	   Luís	  Cardoso,	  companheiro	   de	   tanta	   vivência	  (só	   ele	  conta	   como	   ninguém	  a	   anedota	   da	  doença	  da	  fruta)	  

também	   fez	   parte	  da	  aventura,	  mas	  face	  à	  sua	  perícia	  na	  condução	  de	  Skodas	  e	  notável	   vividez	  e	  malandrice	  Bpo	  Praça	  de	  

Londres,	   era	  o	   perfeito	   intérprete	  para	  filmes	  ao	   esBlo	   Steve	  McQueen, 	  este	   sim	  verdadeiro	   inspirador	   do	   nosso	   saudoso	  

Cincinao,	  o	  Chuchas	  ou	  MarBns	  Soares.

Na	  altura	  das	  provas	  de	  admissão,	  durante	  um	  teste	  psicotécnico, 	  à	  questão	  “Desenhe	  aquilo	  em	  que	  está	  a	  pensar”	  olhei	  

à	  	  volta	  	  e	  	  reparei	  	  que	  	  num	  	  raio	  	  que	  	  a	  	  visão	  	  alcançava	  	  (o	  	  Abreu	  	  e	  	  o	  	  Cabeçadas	  	  estavam	  noutra	  sala)	  João	  Camilo	  Alves, 	  



Fernando	  Fuzeta,	  Silva	  Cardoso	  (porque	  será	  a	  alcunha	  “a	  espanhola”???),	  o	   saudoso	   Tóni	   Pereira	  Gonçalves	  e	   talvez	  Alain	  

Calvet	  BaBsta,	  Guilherme	  Allen	  e	  Henrique	  Mendonça,	  se	  aprimoravam	  no	  desenho	  do	  que	  deveria	  ser	  um	  navio,	  fosse	  galeão	  

de	  pesca, 	  veleiro,	  chata	  a	   remos	  ou	  paquete,	  o	  que	  me	  levou	  a	   rapidamente	  seguir	   nessa	  onda	  e	  optar	   	  entre	   	  o	  que	   	  me	  	  

pareceu	  mais	  fácil,	  	  isto	  é,	  	  desenhar	  	  a	  “Bicuda”, 	  	  que	  conhecia	  das	  Quatro-‐Águas	  em	  Faro,	  ou	  o	  vapor	  de	  passageiros	  da	  CP,	  

da	  travessia	  para	  o	  Barreiro.

Num	  intervalo	  entre	  provas	  reconheci	  um	  candidato,	  alguém	  que	  já	  encontrara	  antes,	  por	  altura	  da	  excursão	  do	  7º	  ano	  

que	  o	  Liceu	  fazia	  à	  volta	  do	   País,	  em	  Manteigas,	  o	  filho	  do	   dono	  do	  hotel, 	  esse	  mesmo	  o	   Besunturas,	  o	  Coelho	   de	  Campos,	  

mais	  tarde	  submarinista	  como	  eu,	  o	  João	  Cancela	  e	  o	  Cardoso	  MarBns.

Outro	  candidato,	  o	  Brito	  Valle,	  velho	  conhecido	  na	  juventude	  dos	  bailes	  do	  Club	  Farense	  e	  da	  praia	  da	  Ilha	  de	  Faro.

E	  o	  Chico	  Tenório	  de	  Vila	  Real	  de	  S.	  António,	  que	  em	  jovem	  encontrava	  por	  altura	  de	  exames	  liceais	  que	  vinha	  efectuar	  a	  Faro,	  

cadete	  sempre	  pronto	  para	  dar	  o	  salto.

Agora	  que	  já	  descansou,	  estou	  a	  ver	  o	  Zé	  Heitor,	  Zé	  de	  Santarém	  ou	  menino	  Zé	  da	  nossa	  infância	  feliz	  e	  descompromissada,	  a	  

preencher	  os	  inquéritos	  das	  meninas	  dos	  nossos	  irreverentes	  13	  a	  15	  anos	  na	  Praia	  da	  Rocha,	  com	  o	  seu	  ar	  superior	  de	  cadete	  

já	  sabidão,	  aguardando	  a	  mancebia	  meio	  tonta	  e	  desorganizada	  que	  se	  ia	  apresentando.

E	  o	  Marquês,	  o	  saudoso	  Azevedo	  Soares,	  estou	  a	  vê-‐lo	  de	  cigarrinho	  nos	  dedos	  em	  pose,	  aproximando-‐se	  daquela	  plebe	  

que	   chegava,	   indagando	   quem	   saberia	   jogar	   bridge,	   à	   procura	   de	   parceiros	   para	   futuras	   aristocráBcas	   parBdas	   e	   o	   Ita	  

argumentando	  que	  o	  “plafond”	  é	  que	  era,	  o	  “contract”	  Bnha	  sido	  inventado	  para	  que	  as	  senhoras	  pudessem	  jogar...	  Henrique	  

Vacas	   de	   Carvalho,	  pegador	   de	  muitas	   lides,	  a	   que	   nunca	  virou	   a	   cara,	  e	  que	   ajudou	  minha	  Mãe,	  no	   cais	  de	  Alcântara,	  a	  

reconhecer-‐me	  na	  mulBdão	  de	  militares	  que	  embarcava	  no	   “Vera	  Cruz”	   (para	  mim	  e	  para	  o	  Zé	  Góis	  o	  desBno	   era	  Angola),	  

para	  um	  adeus	  até	  ao	  meu	  regresso.

As	  dificuldades	  por	  que	  passava	  o	  Império	  agravam-‐se	  em	  1961.	  Mal	  tnhamos	  entrado	  na	  EN,	  ainda	  habituados	  a	  ouvir	  na	  

Emissora	  Nacional	  “Os	  sinos	  da	  velha	  Goa	  e	  as	  bombardas	  de	  Diu	   serão	  sempre	  portugueses”	   e	  eis	  a	   invasão;	  sem	  glória	  e	  

mais	  isolados,	  lá	  deixámos	  a	  Índia,	  e	  como	  que	  antecipando	  o	  futuro,	  um	  outro	  programa	  foi	   lançado	  pela	  mesma	  emissora,	  

“Angola	  é	  nossa”.	  	  

Se	  esses	  assuntos	  fossem	  da	  área	  do	   nosso	  Ministro	   teria	  havido	  debate	  e	  progcuo,	  de	  certeza;	  com	  a	  sua	  figura	  esguia,	  de	  

bivaque	   mais	   ou	   menos	   adornado	   a	   esBbordo,	   senhor	   de	   intervenção	   madura	   e	   sentenças	   definiBvas,	   a	   que	   o	   Bico	  

acrescentava	  ainda	  um	  ar	  de	  estudioso,	  assim	  se	  revelava	  o	  Sousa	  e	  Silva, 	  nosso	  Ministro	  de	  sempre,	  com	  pasta	  sem	  pasta,	  de	  

múlBplas	  e	  disBntas	  pastas.

O	   Cacela	   Leitão,	   já	   desaparecido,	  Bnha	   sido	   meu	   companheiro	   de	   organização	   da	   Récita	   do	   6º	   ano	   do	   Liceu,	   tendo	  

inclusivamente	   escrito	   uma	   das	  peças	   de	   teatro	   que	   foram	   submeBdas	  ao	   critério	   do	   eminente	   Prof.	  Joaquim	  Magalhães,	  

futuro	   Reitor	   e	   um	   pilar	   da	   cultura	   algarvia,	   que	   deu	   a	   conhecer	   o	   popular	   Poeta	  Aleixo	   de	   Loulé.	   O	  mesmo	   Liceu	   Bnha	  

frequentado	  também	  o	  Chico	  Quinta,	  que	  vivia	  em	  Olhão,	  ali	  mesmo	  ao	  lado.	  

A	  parBr	  de	  agora	  está	  aberta	  a	  discussão	  pública	  sobre	  as	  “Marias”.	  Há	  quem	  diga	  que	  na	  origem	  esse	  movimento	  foi	   lançado	  

pelo	  Vasco	  Lupi,	  Luis	  Ribeiro	   Ferreira	  e	  Zé	  O’Neill, 	  mas	  tenho	  a	  certeza	  de	  que	  sem	  o	  Ferreira	  Serra	  e	  muitas	  vezes	  o	  Manuel	  

Marques	  Pinto,	  não	  teria	  aBngido	  a	  aura	  mísBca	  e	  um	  certo	  pendor	  mágico	  que	  o	  caracterizou.

O	  Farrajota,	  também	  já	  desaparecido,	  esteve	  pouco	  	  tempo	  connosco,	  mas	  	  fez	  parte	  dos	  meus	  conhecidos	  na	  juventude,	  	  por	  



igualmente	  frequentar	  o	  Club	  Farense.	  

E	  o	  Malaio	  e	  o	  Caliquêra,	  na	  altura	  do	  frio,	  essas	  figuras	  de	  alentejanos,	  mais	  o	  saudoso	  Saltão,	  de	  bivaque	  desdobrado	  sobre	  

as	   orelhas	   e	   blusão	   de	   gola	   levantada,	   nem	   pareciam	   o	   Chico	   Rosado	   e	   o	   Zé	   Cortes	   Simões.	   Também	   alentejano,	   o	   Rui	  

Silvestre,	  ali	  de	  ao	  pé	  de	  Sabóia,	  de	  onde	  o	  rio	  Mira	  vai...	  mais	  cheio.

Não	   dava	   para	   não	   notar	   o	   saudoso	   Henrique	  Marcelino.	  Dos	  mais	   brilhantes	   e	   criaBvos	   do	   Curso,	   é	   dele	   o	   projecto	   do	  

imposto	  complementar	  quando,	  	  então	  	  regressado	  	  do	  	  Brasil,	  	  desempenhava	  	  funções	  	  nas	  	  Finanças.	  E	  	  como	  	  ele,	  	  antes	  	  de

morrer,	  me	  dizia	  com	  muito	  orgulho	  ter	  dado	  umas	  palestras	  aos	  Cursos	  Superiores	  no	  ISNG.	  Conviveu	  com	  o	  Prof.	  AgosBnho	  

da	  Silva	  e	  hoje	  onde	  estão	  devem	  discuBr	  com	  profundidade	  e	  calor	  uma	  visão	  sistémica	  da	  mariBmidade	  lusitana.

Certamente	  que	  havia	   um	   critério	   para	  a	   atribuição	   de	  patrono	   a	  cada	  curso.	  Dos	   que	   então	   ainda	  estavam	  na	  EN	   o	  

destaque	  ia	  para	  o	  Luís	  de	   Camões	  e	  para	  o	  D. 	  João	  I, 	  figuras	  de	   topo	   da	  nossa	  história,	  que	  não	  podiam	  ser	   colocados	  no	  

mesmo	  pedestal	  de	  um	  qualquer	  navegador,	  por	  mais	  descobridor	  que	  Bvesse	  sido. 	  Por	   isso	  quando	  soube	  do	  nosso	  patrono	  

não	  fiquei	  tão	  entusiasmado	  assim,	  o	  homem	  não	  Bnha	  passado	  da	  Guiné,	  e	  pelos	  vistos,	  no	  essencial, 	  pouco	  mais	  fora	  que	  

um	   mercador	   de	   escravos,	   tendo	   morrido	   às	   mãos	   desses	   infelizes.	   O	   nosso	   Nuno	   Tristão	   não	   parecia	   uma	   figura	   que	  

empolgasse,	  pelo	   que	  a	  rapaziada	  teve	  que	  dar	   a	  volta	  por	  cima	  e	  conseguir	  no	  âmbito	  da	   realização	  pessoal	   ir	   “Guinea	  ad	  

ultram...”,	  muito	  além	  da	  Guiné.

Vivia-‐se	  em	  pleno	  Estado	  Novo,	  e	   o	  regime	  ia-‐se	  servindo	  da	  história	  para	   suscitar	   desígnios	  à	  caminhada	  lusitana	  e,	  à	  sua	  

maneira, 	  estruturar	  o	  Portugal	  do	  Minho	  a	  Timor.	  Por	  isso	  foi	  com	  alguma	  surpresa	  que	  assisB,	  na	  época,	  ao	  Prof.	  Saraiva	  nos	  

seus	  primeiros	  tempos	  de	  televisão,	  afinal	  um	  homem	  formado	  no	  regime,	  a	  desmontar	  a	  famosa	  Escola	  de	  Sagres.

O	  nosso	  ponto	  de	  R/V,	  antes	  de	  parBr	  para	  as	  deambulações	  por	  terra	  dentro,	  era	  o	  “Pic-‐Nic”,	  esse	  cais	  de	  acolhimento	  e	  

antro	  seguro,	  onde	  criatura	  de	  cinzento	  e	  bota	  alta	  era	  proscrita	  (...	  como	  é	  urgente	  reduzir	  a	  hegemonia	  cinzenta	  a	  uma	  mera	  

expressão	  residual...	  afinal	  esta	  terra	  sempre	  foi...	  mar!!!);	  lá	  em	  baixo,	  a	  propósito	  de	  um	  copo	  de	   leite,	  estou	  a	  ver	   o	  Lobo	  

Varela	   a	   despachar	   bem	   aviado	   um	   atrevidote,	   enquanto	   o	  Manuel	   Marques	   Pinto,	   aguardando	   o	   prego	   encomendado,	  

aperiBvava	  com	  6	  pastéis	  de	  nata,	  o	  Santos	  Phichas	  (porque	  será	  esta	  alcunha???)	  Leitão	  terminava	  uma	  imperial	  a	  tempo	  de	  

ir	   treinar	  os	  100	  metros	  e	  o	  saudoso	  Elói	  pedia	  umas	  bicas	  para	  o	  grupo	  de	  transmontanos.	  	  Cá	  em	  cima,	  frente	  ao	  D.	  Pedro,	  

perorava	  o	  Gonçalves	  Pereira,	  com	  sua	  retórica	  da	  “escola”	  da	  “Mexicana”,	  tentando	  captar	  a	  atenção	  do	  saudoso	  Laranjeira,	  

do	  Alexandre	  “Matéria”	  Sarmento,	  do	  saudoso	  Silva	  Miguel,	  do	  Negrão,	  do	  Bastos	  Jorge	  (o	  asilo	  e	  o	  pilão	  sempre	  a	  par...),	  do	  

Lacerda	  Nobre	  e	  do	  Milharadas,	  pa...	  A	  esta	  altura	  já	  o	   saudoso	  Armando	  Pelágio	  se	  Bnha	  posto	  a	  milhas, 	  subindo	  ao	  Chiado	  

com	  o	  Richart,	  o	   Pedro	   Serradas	   e	  o	   Lucas	  Soares.	  O	  saudoso	   Osório	  e	  o	   Ferro	  Dias	   já	  rondavam	  a	  “Marques”.	  O	  Carvalho	  

Morgado	   (que	   começara	  a	   ter	   sonhos	  alados), 	  o	  Mata	  Reis	   (que	   lia	  muito	   cartas...de	  tempo),	  o	   Arrais	  Custódio	  e	   o	   Primo	  

Gonçalves	  (a	  ferrugem	  muito	  unida)	  aí	  estavam	  de	  plantão	  na	  “Bénard”.	  Porque	  o	  assunto	  não	   lhes	  dizia,	  o	  Eurico	  Pereira	  da	  

Conceição	   Bnha	  ido	   buscar	   café	  de	  Timor	  onde	  ele	  bem	  sabia,	  ali	  na	  Baixa,	  e	  o	   Gomes	  de	  Azevedo	  e	  o	  Pinóquio,	  depois	  de	  

passarem	  na	  “Ferrari”, 	  rasparam-‐se	  para	  o	  “S.	  Jorge”	   -‐-‐	  maBnée	  bem	  frequentada.	  Agora	  está	  a	  chegar	   o	  único	  torcedor	  do	  

Boavista	   que	   conheço, 	   onde	   deve	   ter	   invesBdo	   a	   úlBma	   moeda	   de	   25	   tostões	   que	   foi	   encontrada	   na	   parada,	   rapaz	  

circunspecto,	  o	  nosso	  Monteiro	  da	  Silva.

Por	   falar	  em	  clubes	  de	  outra	  dimensão,	  também	  ninguém	  se	  lembra	  de	  vibrar	  com	  o	  Belenenses	  (agora	  me	  lembro	  que	  o	  

actual	  	  CEMA	  	  também	  	  é	  	  adepto),	  	  mas	  	  esse	  	  sempre	  	  foi	  	  o	  	  caso	  	  do	  	  João	  	  Aires	  	  MarBns,	  	  um	  	  excelente	  	  desporBsta	  	  nunca	  



totalmente	  revelado.	  

Outro	  desporBsta,	  mais	  completo, 	  teria	  dado	  certamente	  um	  bom	  decatlonista,	  era	  o	  Soares	  da	  Fonseca	  (também	  integrante	  

duma	   equipa	  de	   vólei	   da	   EN	   com	  Paulinho,	  o	   já	   desaparecido	  Marques	   das	  Neves,	  Andresen	  Guimarães,	  Teófilo	   Tenreiro,	  

Sousa	  Maciel,	  Hipólito	  Caroço,	  Saraiva	  Santos,	  Duarte	  Lima	  e	  mais	  3	  doutros	  cursos).	  	  Estou	  a	  vê-‐lo	  com	  a	  sua	  calma	  de	  Penico,	  

a	  pôr	  ordem	  na	  irrequieta	  rapaziada	  AN.	  	  

Quando	  passámos	  a	  dormir	  num	  Velho	  aviso	  desarmado	  na	  BNL,	  uma	  noite,	  todos	  	  tentando	  descansar	  na	  sua	  maca,	  já	  tarde,	  

o	   insubsBtuível	   Joel	  Pinto	   Junot,	  o	   saudoso	  Sousa	  Pinto, 	  lembra-‐se	  de	  propor	  a	  citação	  de	   frases	   célebres	  com	  indicação	  do	  

autor,	  que	  	  ele	  próprio	  	  iniciou	  	  com	  	  a	  	  célebre	  “Mais	  	  vale	  	  um	  	  pássaro	  na	  mão...”	  autoria	  S.	  Pinto,	  	  a	  que	  	  se	  	  seguiram	  outras

mais	  ou	  menos	  notáveis	  por	  outros	  camaradas,	  e	  	  voltando	  	  ao	  	  Joel	  	  com	  	  mais	  	  uma	  	  famosa	  	  “Debaixo	  	  dos	  	  pés	  	  se	  	  levantam

os	  trabalhos,	  debaixo	  dos	  lençóis...”, 	  acabou	  dando	  lugar	  a	  uma	  intervenção	  final,	  um	  sonoro	  e	  retumbante	  “Merda”	  autoria	  

Fernando	  Cavaco,	  o	  Pai	  Cavaco	  já	  farto	  da	  brincadeira	  e	  cheio	  de	  sono.

Do	   primeiro	  embarque	   de	  fim	  de	   semana	  no	   draga-‐minas	   “Horta”,	  logo	   por	   coincidência	  o	  meu	  primeiro	   navio	   já	  Guarda-‐

marinha,	  esqueça-‐se	  tudo	  o	  resto	  para	  ficar	  apenas	  com	  a	  boa	  lembrança	  de	  um	  camarada	  de	  braço	  engessado, 	  alimentando-‐

se	  de	  sopinha	  de	  massa,	  com	  o	   seu	  ar	  penitente	  e	  voz	  suave, 	  a	  tentar	  confortar-‐nos	  -‐-‐	  o	   Abel	  Almeida	  Tavares,	  engenheiro	  

eterno	  cadete.

Alguma	  acBvidade	   extra-‐curricular	   ia	   sendo	   permiBda,	  normalmente	  em	   prejuízo	   do	  estudo,	   e	  a	   par	   da	  Conferência	  de	   S.	  

Vicente	  de	  Paula	  (fortemente	  integrada	  por	  gente	  do	  curso	  LA,	  que	  “arredondava”	  umas	  saídas	  misericordiosas,	  pernoitando	  

uma	  ou	  outra	  vez	  fora)	  havia	  com	  alguma	  regularidade	  sessões	  sobre	  cinema,	  como	  se	  fosse	  uma	  espécie	  de	  Cine-‐Clube	  em	  

que	  protagonizava,	  entre	  outros,	  o	  nosso	  Rego	  de	  Almeida	  –	  o	  Doutor,	  um	  ás	  do	  ping-‐pong,	  	  e	  em	  que	  me	  lembro	  de	  ouvir	  o	  

Luís	  de	  Pina.	  	  No	  nosso	  tempo	  começou	  a	  publicar-‐se	  o	  Tridente,	  uma	  revista	  dos	  cadetes.	  

Na	   música	  dão-‐se	  os	  primeiros	   passos	   para	  um	   conjunto	   ligeiro, 	  entre	   outros	   com	  o	   saudoso	   Bouza	  Serrano	   e	   o	  Manuel	  

Begonha.	  Aquela	  voz	  de	  sublimes	  trinados	  que	  nos	  oferecia	  a	  sempre	  renovada	  “Chinelas	  da	  Mouraria”	  não	  podia	  sair	  senão	  

da	  goela	  do	  Barbosa	  Alves,	  talvez	  por	   isso	  o	  povo	  ouvinte	  replicasse	  “Ó	  Barbosa	  estás	  nervosa?”.	  Mas	  na	  base	  a	  potenciar	   o	  

canto,	  lá	  estava	  o	  tanger	  da	  guitarra	  desse	  engenheiro	  de	  muitos	  fados,	  o	  sempre	  jovem	  Salvador,	  fadista	  de	  grande	  projecto,	  

António	  Neves	  de	  Carvalho.	  

A	   interminável	   sessão	   de	  estudo	   à	   noite,	  em	   determinada	   sala,	  dava	   azo	   a	  diferentes	   ocupações.	  Como	   por	   exemplo	  

quando	  o	  Castro	  Pinheiro	  indagava	  o	  Costa	  Freire	  a	  respeito	  de	  nobreza	  e	  o	  esclarecimento	  ia	  sucessivamente	  perturbando	  o	  

estudo	  do	  Zé	  Caveira,	  o	  nosso	  Pedro	   Amaral	  que	  acabava	  aos	   gritos	  aBrando	  o	  apagador	   do	  quadro	   preto	   nem	  sempre	  na	  

melhor	   direcção.	  Noutra	  sala,	   já	  depois	   do	   recolher,	   à	   luz	  de	  disfarçadas	   lanternas,	  numa	  mesa,	  que	   não	   era	   pé-‐de-‐galo,	  

decorria	  uma	  sessão	  de	  espiriBsmo	   em	  que	  a	  rapaziada	  fazia	  girar	   um	  copo	  frente	  às	  letras	  do	  abecedário. 	  Nada	  ia	  fazendo	  

senBdo	  durante	  algum	  tempo,	  até	  que	  as	  letras	  formam	  qualquer	  coisa	  como	  O’Neill	  -‐-‐	  apavorados	  todos	  debandaram	  menos	  

o	  Zé,	  certamente	  na	  expectaBva	  de	  se	  comunicar	  com	  algum	  ilustre	  antepassado.	  	  E	  noutra	  sala,	  em	  vésperas	  de	  ponto	  com	  o	  

Cara	  de	   Cão, 	  lá	   estava	   o	   Bessa	   Pacheco	   (esse	   ás	  das	   pistas	  de	   atleBsmo,	   apesar	   das	  noitadas...)	   convencendo-‐me	   que	   se	  

praBcássemos	   os	   problemas	   e	   correspondentes	   soluções	   na	   parte	   final	   das	   Folhas	   de	   Estudo,	   era	   o	   suficiente	   para	   nos	  

safarmos.	   Com	   algum	   café	   e	   não	   sei	   se	   mais	   alguma	   coisa,	   ali	   ficámos	   exercitando	   toda	   a	   noite,	   para	   um	   triste	   9	   que	  

arredondado,	  por	   que	  havia	   que	   safar	   uns	  quantos	  4	   e	   5,	  dava	  10	  e	   como	   o	   coeficiente	   fora	   também	   arredondado,	   deu	  

passagem	  pouco	  mais	  que	  à	  justa!!!	  Ah	  ganda	  Paqueco!!!

E	  a	  inveja	  que	  nos	  fazia	  aquele	  pequeno	  e	  selecto	  grupo	  que	  Bnha	  direito	  a	  dose,	  pelo	  menos	  dupla,	  	  de	  bifalhada	  	  e	  	  quanto	  	  a



compota	   isso	  então	   era	  uma	  alegria	  para	  os	  olhos.	  Que	  marmanjos,	  esses	  do	   remo!!!	  Não	   recordo	  se	  algum	   se	  notabilizou	  

nesse	  desporto,	  mas	  dos	  instrutores	  ficou	  célebre	  o	  Rochinha...

Quando	   da	  viagem	  na	  “Sagres”,	   circunscrita	   apenas	   ao	   ConBnente,	  Açores,	  Madeira, 	  Cabo	   Verde	   e	  San	   SebasBan,	  os	  

portos	  de	   escala	  não	   eram	  de	  uma	  vibração	  por	   aí	   além,	  apesar	   de	   ser	  quase	  tudo	  novidade.	  Na	  escala	  de	   Ponta	  Delgada	  

lembro	  as	  janelas	  e	  portas	  que	  se	  fechavam	  à	  nossa	  passagem,	  o	  baile	  no	  Micaelense	  –	  acho	  que	  a	  saudável	  inquietação	  do	  

Pedro	   Carvalho	   de	   Almeida	  o	   levou	   a	   uma	   intervenção	   “cultural”...;	   talvez	   pelo	   inusitado	   das	   situações	   vividas	   por	   terra	  

dentro	   ou	   no	   Clube	   Amor	   da	  Pátria,	  durante	  o	   baile, 	  a	  ilha	  do	   Faial	   fez	   a	  diferença,	   acho	  que	  o	  Albano	   se	   lembra...;	   e	   na	  

Madeira,	  depois	  do	  mau	  tempo,	  em	  que	  o	  Zé	  Góis	  viveu	  dias	  agarrado	  ao	  gravador	  que	  Bnha	  comprado,	  as	  insólitas	  curBções	  

com	  o	  Paulinho	   e	  o	  Vieirinha	  Coelho.	  Em	  Cabo	   Verde	   todos	  nos	   lembramos	  de	  inúmeras	  situações	  -‐-‐	   siô	  cadete	  Orlando	   tá	  

aqui!!!,	  as	  mornas,	  as	  coladeras	  	  e	  	  os	  	  bate–papo,	  	  que	  	  afinal	  	  terão	  	  estado	  	  na	  	  origem	  	  de	  	  “bater	  o	  fado”,	  	  a	  Cesária	  	  visita	  	  

da	  Sagres	  e	  as	  rodas	  de	  pessoas	  no	  embalo	  da	  música	  no	   largo	  do	  coreto	  ao	  sábado, 	  tal	  qual	  vi	  anos	  mais	  tarde	  reproduzido	  

com	  muita	  semelhança	  no	  Largo	  da	  Boa	  Viagem,	  no	  Recife,	  com	  um	  embalo	  pouco	  diferente	  mas	  igualmente	  gostoso,	  mas	  as	  

fotos	  “artsBcas”	  na	  minúscula	  câmara	   fotográfica	  do	   Capelão	   terão	   sido	   um	   top.	  Em	  San	  SebasBan,	  o	   desfile	   como	   bravos	  

depois	  do	  temporal, 	  a	  formiga	  branca	  na	  visita	  a	  um	  quartel	  de	  tropas	  de	  montanha,	  as	  aventuras	  com	  o	  Jacinto,	  esse	  mesmo,	  

futuro	   renomado	  batalhador	   da	   escrita	   lusófona,	  o	   Júlio, 	  destemido	   cavaleiro	   da	  Moita, 	  que	   não	   queria	  ser	   “chico”	   ou	   a	  

emoção	  do	  Américo...,	  saudoso	  companheiro,	  que	  falta	  faz	  para	  uns	  espevitantes	  debates.	  A	  viagem	  acabou	  por	  permiBr	  que	  

nos	  conhecêssemos	  melhor	  e	  para	  mim	  em	  São	   Vicente	  deu-‐me	  a	  conhecer	   uma	  dimensão	  do	   velho	  passado	  colonial;	  pela	  

primeira	  vez	   em	  terra,	  numa	  esquina,	  dou	  de	   caras	  com	  um	   edital	   enunciando	  o	   espólio	  de	  trabalhadores	  cabo-‐verdianos,	  

entretanto	  falecidos	  em	  São	  Tomé	  e	  Príncipe,	  depois	  de	  uma	  vida	  mais	  ou	  menos	  longa	  nas	  roças	  de	  cacau.	  Na	  frente	  de	  cada	  

nome	  as	  quanBas	  em	  escudos	  não	  ultrapassavam	  3$50,	  sendo	  que	  a	  maioria	  andava	  pelos	  1$00	  a	  1$50.

O	   Verão	   de	   64	   foi	   o	   úlBmo	   como	   cadetes	   da	   EN,	   e	   nesse	   ano	   muita	   rapaziada	   resolveu	   passar	   algum	   tempo	   no	  

estrangeiro, 	   ir	   a	   Paris, 	   Londres,	   conhecer	   os	   países	   nórdicos...	   O	   ministro	   Quintanilha	   é	   que	   entendeu	   interferir	   e	   saiu	  

despacho	  indeferindo,	  não	   fossem	  os	  cadetes	  regressar	   extenuados,	  pelo	   que	  eu	   e	  o	  Jacinto	   lá	  Bvemos	  que	   submeter	   novo	  

pedido,	  agora	  para	  Espanha.	  De	  Paris	  saímos	  num	  Expresso	  da	  Escandinávia	  repleto	  de	  jovens	   lourinhas	  de	  regresso	  a	  casa,	  

muito	   comunicaBvas. 	  Coincidência	  em	  Copenhaga:	  um	  dia	  no	   eléctrico	  uma	  presença	  inconfundível,	  o	  Paulinho	  Tavares	  da	  

Silva	  e	  o	  Zé	  Luís	  Cardoso,	  que	  granel	  que	  fizemos	  (tornámos	  a	  encontrar-‐nos	  os	  quatro	  no	  Sud	  Expresso	  de	  regresso	  a	  Lisboa,	  

com	  alguma	   fominha	  e	   muita	   cerimónia	   perante	   uns	   apeBtosos	   frangos	  que	  uns	   emigrantes	   insisBam	   em	  parBlhar...);	   no	  

mesmo	  dia,	  mais	  tarde,	  encontramos	  o	  João	  Cruzeiro	  e	  o	  outro	  Penico,	  da	  máquina,	  igualmente	  a	  calma	  em	  pessoa,	  o	  Manuel	  

Serpa	  Leitão.	  

Deixo	  para	  o	  fim	  o	  Major.	  Estou	  a	  ver	  o	  Finta,	  lá	  onde	  ele	  esBver,	  muito	  sonso	  com	  o	  pontapé	  que	  enfiou	  nas	  partes	  baixas	  

desse	   personagem;	  depois	   de	  uma	  daquelas	   meditações	   com	   frases	   inenarráveis,	  com	   os	   dispensados	   a	   assisBr	   também	  

(deviam	   ser	   3/4	   do	   Curso,	   uns	   com	   a	   cara	   besuntada	   de	   amarelo,	   outros	   coxos	   calçando	   sapaBlha	   de	   lona	   no	   pé	  

supostamente	  aleijado)	  a	  que	  se	  seguia	  aquela	  roda	  com	  ele	  no	  meio,	  o	  nosso	  homem	  pede	  ao	   Lobo	  de	  Oliveira	  que	   lhe	  dê	  

um	  pontapé	  na	  parte	   interior	  da	  coxa.	  O	  Finta	  meio	   embaraçado	   aBrou	  dois	   ou	   três	   suaves	  chutos,	  mas	  perante	   a	  aBtude	  

insistente	  e	  desafiadora	  do	  instrutor,	  sacou	  lá	  de	  trás	  uma	  valente	  patada	  que	  deve	  ter	  deixado	  o	  homem	  finalmente	  feliz.	  Na	  

seguinte	  sessão,	  	  ainda	  	  com	  	  mais	  	  dispensados	  	  (o	  Marquês	  	  levava	  a	  dispensa	  tão	  a	  sério	  que	  estava	  besuntado	  de	  amarelo	  e



com	  sapaBlha)	  no	  campo	  de	  futebol,	  a	  roda	  era	  diminuta,	  a	  resposta	  a	  “Em	  posição”	  terá	  sido	  uns	  gritos	  meio	  desmaiados,	  e	  o

nosso	   homem	  desiste,	  dá	  a	   aula	  por	   terminada	  e	   aí	   sim	  é	   ver	   todos	  os	  coxos	   e	  aleijados	   a	  correr	   para	  conseguir	   lugar	   na	  

jogatana	   de	   futebol	   de	   5, 	   lá	   em	   baixo	   nos	   barracões.	   Nada	   Bnha	   sido	   organizado,	   a	   rapaziada	   mais	   ou	   menos	  

espontaneamente	  havia	  rejeitado	  aquilo,	  não	  haveria	  mais	  daquela	  matéria	  acinzentada...

Acho	   que	   o	   Curso	   terá	   sabido	   ultrapassar	   algumas	   provações,	   como	   o	   caso	   da	   praxe	   e	   pontualmente	   os	   casos	   de	  

camaradas	   com	  excesso	   de	   dias	   de	   detenção,	   sem	  que	   alardeasse	   expressiva	   união,	  nem	   requeresse	   liderança	   férrea.	  O	  

Penico,	  o	   justamente	   respeitado	   Jorge	   Almeida,	   exercia	  uma	   liderança	  natural, 	  também	   por	   ser	   a	   insBtuída,	  mas	   dá	   para	  

entender	  que	  o	  saber	  comparBlhar	  e	  talvez	  o	  excesso	  de	  potenciais	  lideres	  acabou	  por	  resultar	  harmoniosamente!!!	  A	  coesão,	  

em	  grupo	   tão	   numeroso	  e	  com	   tão	   diferentes	   personalidades,	  não	   era	  fácil	   de	  alcançar.	  A	   vida	  também	   se	   encarregou	   de	  

soprar	  alguma	  areia	  para	  essa	  engrenagem	  das	  relações	  humanas, 	  que	  o	  tempo	  sabiamente	  vem	  lubrificando,	  e	  agora,	  apesar	  

de	   tudo,	  pode-‐se	   afirmar	   que,	  não	   se	  tendo	  consBtuído	  como	  um	  objecBvo	   em	  si	  mesmo,	  paulaBnamente,	  aqui	   e	  ali	   mais	  

animado	  por	  este	  ou	  por	  aquele	  camarada,	  acabou	  por	  prevalecer	  um	  certo	  espírito,	  porque	  não	  dizê-‐lo,	  ÉNE	  TÊ.	  Com	  site	  e	  

tudo,	  por	  obra	  e	  graça	  da	  excelente	  turma	  que	  o	  concebeu,	  concreBzou	  e	  mantém.	  Bem	  hajam!!!

Fica	  ainda	  muito	  por	  recordar.	  Não	  me	  referi	  de	  propósito	  a	  esses	  seres	  	  quase	  	  extraterrestres	  	  que	  	  aBngiram	  	  o	  	  topo.	  

Nem	   a	   eles	  nem	   ao	   FausBno,	   a	   este	   porque	   nunca	  percebi	   se	   Bnha	   ou	   não	   2	   Bpos	   de	   pomadas...A	   SEXA’s, 	  porque	   não	  

consegui	   apurar	   o	   que	   desenharam	   naquele	   teste	   psicotécnico	   e	   porque	   os	   cargos	   que	   exerceram,	   que	   nos	   honram	   e	  

presBgiam	  a	  todos,	  não	  deixam	  a	  este	  mero	  escriba	  outra	  alternaBva	  senão,	  em	  profunda	  reverência,	  recolher	  ao	  escovém...	  

Uma	  coisa	  é	  certa,	  este	  Curso	  não	   foi	  vulgar,	  o	  ÉNE	  TÊ,	  como	  sempre	  tem	  sido	  conhecido,	  juntou	  gente	  da	  mais	  diversa,	  da	  

mais	   sã,	   de	   uma	   juventude	   descompromeBda	   e	   entusiasta,	   e	   passados	   50	   anos,	   depois	   de	   defendermos	   o	   Império,	   de	  

assisBrmos	  ao	  seu	  desmoronar	  e	  de	  ajudarmos	  a	  edificar	  a	  democracia,	  cada	  um	  de	  nós	  há-‐de	  poder	   concluir	  que,	  mais	  ou	  

menos	   ligado	   à	  Marinha,	   com	  as	  nossas	  diferenças,	  mas	  também	   com	   as	  nossas	  virtudes,	  aquilo	   que	   cada	  um	  acabou	   por	  

conseguir	  levar	  a	  cabo	  consBtui	  orgulho	  da	  nossa	  condição.	  Dois	  CEMA’s	  e	  um	  CEMGFA	  é	  obra,	  que	  adicionada	  a	  toda	  a	  obra	  

mais	  ou	  menos	  anónima	  de	  cada	  um	  de	  nós	  somam	  um	  património	  exemplar,	  a	  creditar	  ao	  nosso	  ÉNE	  TÊ.	  	  	  	  

Itapecerica	  da	  Serra	  ,	  10	  de	  Março	  de	  2011

Francisco	  da	  Franca	  Duarte	  Lima
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